

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
18.67



EURO
20.38



LIBRA
24.13

Fuente: Banco de México

27 DE MAYO DE 2020

LA ONU ALERTA SOBRE LOS RIESGOS ASOCIADOS A OLAS DE CALOR Y EL CORONAVIRUS



Fuente: Reuters

La Organización Meteorológica Mundial (OMM) advirtió que la pandemia de COVID-19 incrementa los riesgos sanitarios derivados de olas de calor, en un verano en el que se esperan récords de temperatura en el hemisferio norte. La agencia especializada de la ONU exhortó a los gobiernos a elaborar planes para garantizar la seguridad de las personas cuando los termómetros alcancen temperaturas elevadas. La OMM advierte que, aunque las condiciones ambientales probablemente juegan un papel limitado en la determinación de dónde y cuándo ocurre el COVID-19, el clima cálido puede agravar los impactos y empeorar los resultados para los contagiados. Esto se debe a que las olas de calor extremo pueden aumentar las tasas de transmisión, a medida que las personas se congregan al aire libre y en espacios públicos. Aunado a esto, señaló que es importante que los Gobiernos consideren la carga adicional de los pacientes con estrés por calor que pueden ser hospitalizados, ya que estos podrían ejercer una presión importante sobre los sistemas públicos y privados de salud, afectando las condiciones normales de atención médica y otros sistemas críticos, muchos de los cuales están rebasados.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/3d97DyD>

POLÍTICA EXTERIOR

EL GOBIERNO DE MÉXICO PRESENTA REPORTE DE PROTECCIÓN A MEXICANOS EN EL EXTERIOR

Durante la conferencia matutina encabezada por el Presidente López Obrador, el Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informó sobre los avances en la protección y ayuda consular a los connacionales en el extranjero en medio de la pandemia. El Secretario mencionó que los consulados han empezado una reapertura de forma gradual y bajo las disposiciones de seguridad sanitaria. Hizo énfasis en la red consular de Estados Unidos, que ha brindado servicios directos de salud física y mental, incluyendo pruebas de detección del nuevo coronavirus, a 222,967 personas mediante las Ventanillas de Salud. Asimismo, Ebrard presentó los avances de la iniciativa “Juntos por la Salud”, un plan realizado entre el Gobierno mexicano, la Asociación Nacional de Hospitales Privados, y el Consorcio Mexicano de Hospitales, con el objetivo de brindar asistencia médica e insumos al sector salud del país. Este ha logrado, hasta el momento, el traslado de más de 4 mil pacientes a hospitales privados y la distribución de más de 500 mil kits médicos en 87 hospitales alrededor del país.

SRE: <https://bit.ly/36yuPDK>

CUERPO DIPLOMÁTICO ACREDITADO EN MÉXICO HACE DONATIVO A LA CRUZ ROJA MEXICANA Y LA OPS PARA ENFRENTAR PANDEMIA

A fin de fortalecer los esfuerzos y proyectos del Gobierno mexicano para la lucha en contra de la pandemia de coronavirus, el Cuerpo diplomático acreditado en México realizó un donativo a la Cruz Roja Mexicana y a la Organización Panamericana de la Salud (OPS), por medio de la Secretaría de Relaciones Exteriores. El Subsecretario para América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes Zúñiga, presenció la donación y agradeció a los diplomáticos por su solidaridad con México, y expresó que solo con cooperación entre países se puede atender y combatir de manera efectiva la emergencia sanitaria. Al evento asistieron el Embajador de Belice, Oliver del Cid; el Director de la Cruz Roja Mexicana, José Antonio Monroy Zermeño; y el Representante de la Organización Panamericana de la Salud en México, Cristian Morales Fuhrmann.

SRE: <https://bit.ly/2TKm2cH>

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS ACUSA A RUSIA DE ENVIAR AVIONES A LIBIA PARA APOYAR A HAFTAR

Las Fuerzas Armadas de Estados Unidos han acusado a Rusia de enviar aviones militares a Libia para apoyar el despliegue de los mercenarios rusos que colaboran con las fuerzas lideradas por el general Jalifa Haftar. En un comunicado, el Jefe del Comando África de Estados Unidos (AFRICOM), Stephen Townsend, presentó imágenes y afirmó que Rusia ya no puede negar su implicación en el conflicto. Según la investigación estadounidense, los aviones llegaron a Libia después de pasar por Siria, donde fueron modificados para camuflar su origen. En este sentido, Townsend ha acusado a Moscú de intentar inclinar la balanza a su favor en Libia y de estar replicando lo hecho en Siria.

Europa Press: <https://bit.ly/2ZJeWt4>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

SE LEGALIZA EL MATRIMONIO IGUALITARIO EN COSTA RICA

Por orden de la Sala Constitucional, y en acatamiento a una opinión consultiva de Corte Interamericana de Derechos Humanos, Costa Rica se convirtió en el primer país de Centroamérica en admitir el matrimonio homosexual y el vigésimo noveno en el mundo. El 26 de mayo, se cumplió el plazo de 18 meses que la Corte Suprema de Justicia dio al Congreso para que legislara sobre el matrimonio civil entre personas del mismo sexo, subrayando que, de lo contrario, quedarían derogadas las normas que lo prohíben. El Congreso no tramitó ninguna ley, por lo que el matrimonio igualitario se volvió legal. El Presidente costarricense, Carlos Alvarado, celebró la defensa de los derechos humanos y sexuales, señalando que el país es diverso, plural y unido.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/3gn1ktj>

BRASIL MANTENDRÁ USO DE HIDROXICLOROQUINA PESE A DECLARACIONES DE OMS

El Ministerio de Salud de Brasil informó que ampliaba las recomendaciones del uso de la hidroxicloroquina en los casos leves de COVID-19, pese a la decisión de la Organización Mundial de la Salud de suspender temporalmente los ensayos clínicos con ese fármaco. Esta decisión fue tomada después la publicación de un estudio en la revista médica The Lancet, que considera ineficaz y contraproducente el uso del medicamento y sus derivados. Brasil es uno de los diez países con más muertes por el coronavirus y el segundo con más casos confirmados, después de Estados Unidos. El pico de la pandemia se espera a hasta principios de junio, pero el Gobierno federal sigue en campaña contra las medidas de cuarentena adoptadas por casi todos los gobernadores.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2ZGZo8R>

LA COMUNIDAD INTERNACIONAL RECAUDA FONDOS PARA MIGRANTES VENEZOLANOS

La Conferencia Internacional de Donantes en favor de los migrantes y refugiados venezolanos, en la que participaron más de 60 países, logró recaudar \$3,443 millones de dólares, mientras la crisis humanitaria en el país empeora debido a la pandemia. El Alto Representante de la Unión Europea para la Política Exterior, Josep Borrell, anunció una contribución por \$158.2 millones de dólares; el Banco Europeo de Inversiones (BEI) ofreció \$439 millones en préstamos; y España aportará \$54.8 millones en un lapso de 3 años. Un estudio realizado por Human Rights Watch y la Universidad Johns Hopkins, señala que, con un sistema de salud colapsado, falta de agua y escasez de medicamentos, Venezuela no está preparada para hacer frente a una pandemia sin la urgente ayuda humanitaria.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/3d3pN4J>; **Europa Press:** <https://bit.ly/2M0ayOd>

EUROPA

LA UNIÓN EUROPEA ABRE LA PUERTA A “REFORMAR” LA OMS PARA DARLE MÁS TRANSPARENCIA

Después de reunirse con el Primer Ministro de Japón, Shinzo Abe, y con la Presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, el Presidente del Consejo europeo, Charles Michel, informó sobre el objetivo del bloque y

del país asiático de “reformular” institucionalmente a la Organización Mundial de la Salud (OMS), a fin de funcionar con mayor transparencia y de proporcionar información adecuada. Michel informó que es importante “dar claridad” al funcionamiento de la OMS y aprender de la experiencia vivida con el coronavirus. De igual manera, el diálogo entre los líderes sirvió para tratar los diferentes temas de la desinformación en torno a la pandemia, que ellos mismos presumen que ha sido el Gobierno de China un impulsor de esta desinformación. No obstante, tanto Japón como la Unión decidieron colaborar con el Gobierno chino para lograr diferentes avances respecto a contrarrestar los efectos negativos del coronavirus.

Europa Press: <https://bit.ly/2X9quEe>

ALEMANIA PROLONGA LAS REGLAS DE DISTANCIAMIENTO HASTA EL 29 DE JUNIO

Las autoridades alemanas informaron que el Gobierno Federal y los poderes regionales acordaron como norma general, la prolongación de las restricciones de distanciamiento social en el país hasta el 29 de junio. De igual forma, se recomendó restringir los contactos personales o procurar que sean entre personas de círculos estables, a pesar de que se autorizarán a partir del próximo 6 de junio las salidas en grupo o reuniones de un máximo de 10 personas. Asimismo, se espera que el Consejo de Ministros formalice la suspensión de la medida restrictiva en contra de los viajes a cualquier país del mundo, misma que ha estado operando desde marzo y se plantea retirar el 15 de junio.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2TK4mhm>

FRANCIA ANUNCIA PLAN PARA SALVAR EL SECTOR AUTOMOTRIZ

El Presidente francés, Emmanuel Macron, anunció lo que él calificó como un “plan histórico” que ayudará a la reactivación económica de la industria automovilística, la cual ha presentado mayores efectos negativos causados por la pandemia de coronavirus. El plan prevé la entrega de 8,000 millones de euros para proteger la competitividad del sector automotriz, un incremento a las ayudas en las compras de vehículos eléctricos e híbridos, y un incremento de los subsidios para que la clase media del país pueda adquirir un vehículo nuevo y menos contaminante. La decisión del mandatario se derivó de que el sector automotriz francés registró un desplome del 88.8% en las ventas del mes de abril, lo cual perjudicó a miles de empleados.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2TLOJ98>

SENADO ITALIANO DESCARTA AUTORIZAR EL JUICIO A SALVINI

Con trece votos en contra y siete a favor, la junta de Inmunidad Parlamentaria del Senado italiano descartó autorizar el procesamiento del ex Ministro del Interior, Matteo Salvini, por impedir en agosto del año pasado durante varios días el desembarco de 164 migrantes rescatados por la ONG *Open Arms*. Salvini fue acusado por el Tribunal de Palermo por los delitos de secuestro de personas agravado y de denegación de actos de oficio, aunque con la nueva inmunidad no podrá ser llevado a juicio a menos que el Senado lo disponga y una mayoría absoluta vote a favor de la disposición. Por otro lado, la Agencia Nacional de Políticas Activas de Empleo (ANPAL) advirtió que a causa de la pandemia de coronavirus, Italia sufrirá una pérdida de 500,000 puestos de trabajo el resto del año, y que será hasta 2021 cuando se recuperen al menos la mitad de los puestos previstos a perderse. Asimismo, el Gobierno pronosticó que la economía nacional caerá un 8%, además de que la tasa de desempleo aumentará a 11.6%, 3 puntos porcentuales más a comparación del pasado mes de marzo. De igual forma, el Instituto Nacional de Estadística italiano, ha informado que Italia entró en el primer trimestre del año en recesión técnica, después de que su PIB se contrajera 4.7%.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/3gwSl3s>; **Europa Press:** <https://bit.ly/2X5DA55>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

PROPONEN OTORGAR INMUNIDAD AL PRIMER MINISTRO DE ISRAEL

El partido ultraderechista israelí Yamina, presentó un proyecto de ley que impediría investigar y procesar a un Primer Ministro en el cargo, precisamente cuando el Primer Ministro Netanyahu inició el 24 de mayo un proceso judicial por corrupción. La iniciativa, vetaría cualquier procesamiento judicial, a menos que se tratara de delitos muy graves. El partido argumentó que esto puede “causar graves daños a la democracia, la estabilidad, los poderes gobernantes y la confianza de la población al sistema legal”. Por su parte, Netanyahu declaró que Israel tiene que aprovechar, apoyado en el respaldo del Gobierno de Estados Unidos, la oportunidad de anexionar partes de Cisjordania en julio.

Europa Press: <https://bit.ly/2yCW5EN>, <https://bit.ly/2X4VHlo>

LAS DOS COREAS VIOLARON EL ALTO EL FUEGO VIGENTE EN MAYO

El Mando de Naciones Unidas determinó que, tanto Corea del Norte como Corea del Sur, violaron los términos del alto el fuego impuesto en un intercambio de fuego el 3 de mayo en la Zona Desmilitarizada, que separa las dos Coreas desde finales de 1953. De igual forma, aseguró que no se ha podido determinar si Corea del Norte realizó de forma intencional los disparos en dirección a un puesto de guardias surcoreanos, pero concluyó que las Fuerzas Armadas de ambos países dispararon, incumpliendo el alto el fuego que sigue vigente. En ese momento, el Secretario de Estado estadounidense, Mike Pompeo, aseguró que había sido un “intercambio de disparos accidental”.

Europa Press: <https://bit.ly/2LZMATc>

EL GOBIERNO DE HONG KONG NIEGA QUE LA LEY DE SEGURIDAD VIOLE DERECHOS Y LIBERTADES

La Jefa del Gobierno de Hong Kong, Carrie Lam, negó que la Ley de Seguridad Nacional, elaborada por el Gobierno chino, vaya a coartar los derechos y libertades de los ciudadanos. En ese sentido, argumentó que muchos países en el mundo tienen este tipo de normativas. Lam instó en esperar a conocer los detalles de la normativa antes de poder criticarla u oponerse a ella. También aseguró que las garantías están establecidas muy claramente en el texto del proyecto. Sin embargo, la oposición política hongkonesa y los grupos de activistas que se manifiestan desde mediados de 2019, han expresado su preocupación por la nueva ley, ya que creen que vetaría cualquier actividad vinculada a la sedición, la secesión, el terrorismo y la injerencia extranjera.

Europa Press: <https://bit.ly/3c94RYS>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Inés Carrasco Scherer

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
José Carlos San Germán López
Alejandra Cid del Prado (Prácticas profesionales)
Tadeo Guevara Moreno (Prácticas profesionales)
Jorge Montaña Aparicio (Prácticas profesionales)

Mayo de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>